

小田原史談会報

真説曾我兄弟 (二)

中野敬次郎

第15号
発行所 小田原市文化館
目録 小田原市文化館

三、鎌倉武士を感激させた仇討

曾我兄弟の仇討は、荒木又右衛門の伊賀越の仇討、赤穂浪士の討入りと合せて、日本三大仇討と言われておって、室町時代に早くも「曾我物語」という有名な伝記物語が出て広く愛読せられ、江戸時代になると特に演劇で人気を博し、戯曲脚本だけでも六百余種に上っている程であるから、いつの時代でも誰知らぬものもない事件であるが、事の顛末を簡単に述べると、兄弟の祖父伊東次郎祐親と、祐親の徒弟の工藤左衛門・尉祐経との一族の所領争いから端を発しているのである。

伊豆国の豪族である工藤氏は、攝岡家藤原氏の南家武智麻呂の九世の裔の急憲が始めて武臣の列に入つて木工助に任せられたので工藤氏を名乗ったところから家名が起きるのであるが、この急憲より五代の孫の維職のときには伊豆の押領使となつて東国に下つて伊東の郷に住んだので、一族また伊東氏をも称した。また維職の子の維繼は同郷狩野の郷に住んで狩野氏を称したから工藤・伊東・狩野の三氏は深い血縁でつながつた同族であった。ところが、平安時代の末この工藤・伊東の二氏の間に領土争いが生じたのである。工藤祐経の父祐繼が伊東・宇佐美・久須美の三庄を領し、伊東祐親が河津の庄を有していたところ、祐繼が死んでその子祐経がが幼いのに乘じて祐親が悪心を起し、後に自分の娘を祐経に娶合せて京都に上洛せしめ平家に仕えさせておき、その留守中に工藤家の三庄全土を奪ってしまった。祐経は父祖伝来の領土を奪われたことを知つて、伊豆に歸つた後その取戻しを企てたが皆失敗し、あまつさえ妻も奪い返されて他に嫁せられてしまったので、大いに憤つて祐親を恨み、安元二年(一一七六年)十月十日赤沢山(伊東市の南方)の奥野の村のあと、祐親の嫡男河津三郎祐泰の歸途を待伏して郎党をして射殺せしめたのである。

この仇討事件に微妙な立場にあった懇親の曾我太郎祐信の様子を見ると、富士の卷狩に頼朝に従つて参加して現地に來ていたのである。そして五月十六日から起きた巻狩の初日の射手として活躍して面目を施しているが、一人の息子がこの地で仇討をするなどということは、あらかじめ何を知つておらず、予想もしていかなかったらしい。それ故、二十八日の仇討の騒動が起きたときには祐信は、流石に驚愕した。そして一応嫌敵がかけられ、すっかりおびえ切つていたが、取調べを受けた結果、兄弟の行動と何等関係のないことが証明され宥されたが、それのみにとどまらず、六月七日頼朝が鎌倉に帰ることになった時に、お供をして祐信に途中から休暇を賜つて、あまつさえ、曾我の庄の貢を免除して、祐経・時致兄弟の没後を驚く弔うようにとその有難い御恩を受けたのである。ここで「吾妻鏡」は「是レ偏ニ彼等勇敢ノ意ナキ感ゼラレ給フニ依テ也」と訳しておつて、このような特別の恩典に浴し、義父としても面目を華げることになったのは、頼朝が兄弟の勇強と孝心に感激したからの処置であった。将軍家の取扱いがかくの如きであるから、これより鎌倉武士は、皆この仇討を武士道の華として称揚するに至つたので、曾我兄弟という名は小説・演劇・説話その他いろいろなものに取りあげられて有名となり人気を博するに至つた。(続く)

その時、遭兎の兄の一万は五才で、弟の箱王は三才であったが、母は二子をつれて河津の庄から相模國曾我の郷の領主曾我太郎祐信のもとに再嫁したので、兄弟も義父の姓曾我を継いで、元服の後兄は十郎祐成、弟は五郎時致と名乗つた。祖父伊東入道祐親は平家に味方して終始頼朝に対抗し、治承四年(一一八〇)の石橋山合戦の後に頼朝軍に攻められて敗れて自刃し果てたので一家沈したが、兄弟は困苦窮乏の生活の中にあって、父の仇を報いんと決意し、あらゆる困難な事情と斗いながら、十八年間の苦心の結果、富士の巻狩の際に見事に父の仇工藤祐経を討ち取つて積年の念願を達するのである。兄十郎は二十二才、弟五郎は二十才であった。

さて、建久四年(一一九三)五月二十八日の真夜中、仇討の本懐を遂げて後の乱斗

の中に、兄の十郎祐成は伊豆國の住人仁田四郎忠常と渡り合つて斬られて生命を失い。弟の五郎時致は頼朝の小舎人童で強力者の御所の五郎丸という者に背後から組み付かれて遂に捕えられた。明けて二十九日には五郎が頼朝の面前に引き出され尋問されたが、「吾妻鏡」によると、五郎が忿怒して、祖父伊東入道祐親は誅せられ、実父は非業の最後を遂げて子孫沈淪に及んだ譴償と、父の仇を報ゆるために困窮の中に積年の辛苦をなめた有様を吐露した場面が描かれており、五郎の述懐には居並ぶ雄

の鎌倉武士も皆感嘆したところで「聞ク者鳴舌セザル莫シ」と記している。

頼朝も兄弟の孝心と行動に深く心をうつたれ、五郎の生命を宥そうとしたが、これは仇工藤祐経の妻と子息の大房丸とが哀訴泣愁するによって、救命を実現するに至らず、止むなく鎮西中太といふ者をして梶首せしめたのであった。

しかし、「吾妻鏡」の五月三十日の条を見ると、頼朝は、曾我兄弟が母に送つた最後の手紙を取り寄せて読み、その中に盛られた仇討の苦心と心情に心を打たれて感嘆し、その書状を永く將軍の手文庫に納めて保存したことが記されていて、「將軍御感涙ヲ拭フテコレヲ覽ル」と述べている。

郷土の学者

中垣謙斎を偲ぶ(三)

表題 田長平

大久保藩の叛旗と顯旨の活躍

大久保藩がいよいよ佐幕派として旗幟を鮮明にしたのは遊撃隊等が箱根関所へ襲撃して来たときからである。即ち五月二十日の林昌之助以下遊撃隊脱走の一団

大举箱根関門へ襲来した。

藩兵これと戦い勝敗未だ決

せざるに翌二十一日に和議

を結び、これらの叛軍と共に

豆相軍監中井範五郎外七名

を殺害し、同じく軍監三雲

秀美は直ちに城内に入り

重臣に会いその方針の誤れ

秀美は直ちに城内に入り

事

を

議

を

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

了

そして冷い飲物の接待をうけた後縁側から十畳の日本座敷へと案内される。ここは元閉院若官様御夫妻が日常使用の部屋です一同に座布団が出され、又熱い御茶を頂く、しばらく待った程に外人（文閑に出迎してくれる人）の若者と通訳の中年の中本婦人、それに前川氏と言う、元教員でM.R.Aの協力者が入って来られてそれぞれ自分自身の生立ちやらM.R.Aの精神道德等を創設者の米国人であるフランクブックマン博士に関する話題を分与してもらいう。いろいろと御厚意の接待をして頂

る講義が約一時間程であった。次いで「アフリカ」と題するカラーフィルムトーキーが上映されて世界人類の発祥の地とされて居る未開の国アフリカ地方に於けるM.R.Aの活動状況が次から次へと画面に写し出されるのである。此の間四十分我々は物めづらしい事ばかりなので拝観したのでした

りなので拝観したのでした。丁度好都帰るに及び各々M.R.A雑誌を頂戴し又希望者は「フランクマンの秘訣」の書籍を分与してもらいう。いろいろと御厚意の接待をして頂

いた事に対しても厚く御礼を述べて一同帰路につく。時計は四時半を示していた

御殿をM.R.Aに御譲り下さいで運ばれて行く、小林直ぐ隣りに御新築なされたので敬意を表す可く御伺いする事となつた。丁度好都合にも御在邸であったので我々一同は親しく御目に掛

重役の補充は全部大倉系かする事が出来たことは光榮でした。そして今日の一日はほんとうに有意義に過ごせ頂いた事を皆様と共に感謝して止みません。

申さねばなりません。室を出で廊下の階段に行くと今しも附添人の肩を借りながら

右トボトボと昇つて来られた馬鹿重役とパッタリ出合つたのであつた「ああ遅かった」と私は心に思ひながらこれも予定の行動かな? (続く)

その様にして十分間の会見はOKを頂いたのであった私も少ないながらも廿五株の株主なので当然出席は出来る会社からは丸支配人由は外にあったのである。それはホテル創立の大立役者の一人に益田孝男爵がある。この方と森さんとの関係は実の親子の間柄であるのを当方ではチャンと計算を入れていたのです。初めて小河原庶務課長と私の三人が出席した。

私の株は自力で五株を持つていていたが三年前夕方より柏山なる報徳記念会館に小田原史談会員及び八十有九の御尊齋を椅子に坐して、二十株の褒美を頂いていました。午前十時に開会のペ

随筆あれこれ

会社乗取り騒動の巻(四)

井上生

編集部

報徳祭に参じて

清水専吉郎

二宮、松風の謡曲ありて
寝に就く

月明りかと同宿の方々起き

た。

二宮、松風の謡曲ありて
寝に就く

來ます。

復元されし二宮先生の生家に香月庵の点茶の接待を受け、その記念の名簿に、

あめつちのめぐみをうけた。

あめつちのめぐみをうけた。

て今日ここに尊徳翁をし

てふうれしさと冒頭に即

詠をしるし、抵余に潤いを

見え、二宮先生の偉徳を讃えあいました。

報徳祭の前夜九月十九日夕方より柏山なる報徳記念演を拝聴しました。能かも

八十有九の御尊齋を椅子に坐して、二十株の褒美を頂いていました。午前十時に開会のペ

士佐々井信太郎先生の二宮

述せられて我等感激あらた

でした。尊徳先生の遺稿

で

ました。尊徳先生の遺稿

で

ました。尊徳翁をし

て

て

て

て

て

て

て

て

て

て

て

て

て

ました。尊徳翁をし

て

